
平成 28年度第 3回二宮町総合教育会議 

 

 

日時：平成 29年２月 17日(金) 

午後 13時 30分から 

場所：二宮町役場 第一会議室 

 

 

 

１ 開会 

 

２ 町長挨拶 

 

３ 協議・調整事項 

 

（１）コミュニティ・スクールについて・・・資料１ 

 

（２）にのみや子どもはぐくみ塾等の取組状況について・・・資料２ 

 

（３）子どもの安全安心について・・・資料３ 

 

（４）学校の将来について 

 

（５）その他・・・資料４ 

 

４ 閉会 























第２回 「にのみや 子ども はぐくみ塾」開催状況報告 

 

１ 開催日時 平成 28 年５月 15 日（日）14：00～15：30 

２ 開催場所 二宮町生涯学習センター ラディアン ミーティングルーム 

３ 内容 18 歳からの投票～有権者として求められる力を身に付けるために～ 

４ 講師 岡野 親 氏（神奈川県教育委員会 高校教育課長） 

５ 参加者 

 

教職員    ５名（小２ 中２ 高１ ） 

保護者    ２名（中２） 

町民     ５名 

行政     ４名（町長、教育長、教育部長、指導主事） 

その他    ３名 

スタッフ   ３名          計２２名 

６ アンケート回収数    １１名 

 

８ アンケートより 

１ 「第１回 にのみや 子ども はぐくみ塾」の開催をどのように知ったか。 

 ①町のホームページ（２） ②広報にのみや（１）  ③教育研究所からのお知らせ（２） 

 ④知人の紹介（４） ⑤学校職員の紹介（２）   ⑥無記入 １   

          

２ 内容についての感想 

 １ 参考になった  

２ 参考にならな 

かった  
意       見 

１ １ 

中学校の教育現場で行われていることが、シチズンシップ教育につながっているなと改め

て感じました。社会の一員としての自覚を持って能動的に社会参画できる生徒を育ててい

きたいと思います。ありがとうございました。 

２ １ 初めて知る内容も多く、とても参考になった。また、小・中・高の先生のお話もよかった。 

３ １ 

小・中学校の教育は、自治体中心なので神奈川県の教育についての情報が直接入りません。

「かながわ教育ビジョン」ですが、小・中学校及び町教育委員会には伝わっていません。

今回のような高校での教育についての情報がもっと伝わるようなシステムになると、子ど

もは小・中・高と一人ですから、よい教育が受けられると思います。高校（県）側からの、

小・中・各自治体への働きかけも考えてください。 

４ １ 

模擬投票がこんなふうに進められていると初めて知りました。子供は小中高と投票という

ことには手馴れていると思いますが、一票の重みを考え投票して欲しいと思います。より

よい社会の第一歩が投票なのですから。 

若者の投票率に期待したいと思うお話でした。 

５ １ 

教員（小学校 OB）です。授業の中ではこのような教育（学習）は行っていたと思います。

あえてこのように「シチズンシップ」とかかげていなかっただけかなと思います。いつの

時もやはり日ごろの学習を基本的にどう進めるかということだと思います。ただ、一人で

やるだけではやはり全体の力にはならないので、学年、学校全体でどう取り組むかを大切

にしていってほしいです。 

６ １ 

以前から「政治」や「選挙」についての学習は大切だと考えていました。授業でも積極的

に取り組んできましたが、手探りだったので成果は十分ではなかったかも知れません

が・・・。今日の学びを今後に活かしたいと思います。 

７ １ シチズンシップ教育の主旨と流れが分かり今後の子どもたちの指導に参考になりました。 

８ １ 
シチズンシップ教育、キャリア教育、政治参加教育・・・、模擬投票の位置づけ、役割、

目的がはっきりし整理できました。小・中学校の役割をもう少し具体的に聞きたい。 

９ １ 

神奈川県の取り組みは全国的に見ても先進的に展開されているところにまず感謝いたしま

す。 

教職員の方々の日ごろの努力や授業展開については、政治的中立の立場を貫いていかなけ

ればならず大変ご苦労があるのではなかろうかと思います。 

 



10 １ 

とてもためになるお話で、一教員として、また一町民としてどのように声かけをしながら

子どもを育てていくのか、改めて意識するきっかけとなりました。本当にありがとうござ

いました。 

11 １ （記入なし） 

 

３ 「にのみや 子ども はぐくみ塾」についての意見・要望 

１ 本日、2 回目ですが、前回、今回ともとても興味深い内容でよかったです。これからも楽しみです。 

３ 今回のとりくみはとてもよいと思いました。ありがとうございました。 

５ 
町の住民として参加しながら自分の資質を高めるという意識が衰えないように参加していきたいと思い

ます。 

６ 土砂災害、コミュニティスクールをテーマに取り上げてもらいたいです。 

７ 開催が日曜午後はちょっと出にくいと思います。できれば金曜夜か土曜午前がよいと思うのですが・・・。 

８ 
教職員の方々の勉強会（一般町民も含めた中で）として専門的テーマではなく生活としての一部としてと

ても良い時間だと思います。継続を期待しております。 

7 
常に現在言われ続けている家庭内の教育力の低下、地域内の教育力の低下について様々な議論が必要では

ないでしょうか。 

10 次回も楽しみにしています。 

 



第３回 「にのみや 子ども はぐくみ塾」開催状況報告 

 

１ 開催日時 平成 28 年６月 16 日（木）18：30～20：00 

２ 開催場所 二宮町生涯学習センター ラディアン ミーティングルーム 

３ 内容 「道徳の時間」から「道徳科」へ～特別の教科 道徳 で変わるもの～ 

４ 講師 原 道子（金倉女子大学非常勤講師 二宮町教育委員） 

５ 参加者（名簿記入者） 

 

教職員    17 名（小９ 中８） 

保護者    ２名 

町民     ２名（町会議員） 

行政     ５名（町長、副町長、教育長、教育部長、指導主事） 

スタッフ   ３名          計 29 名 

６ アンケート回収数    21 名 

 

８ アンケートより 

１ 「第３回 にのみや 子ども はぐくみ塾」の開催をどのように知ったか。 

 ①町のホームページ（２） ②広報にのみや（０）※今回掲載なし  ③教育研究所からのお知らせ（11） 

 ④知人の紹介（５） ⑤学校職員の紹介（１）   ⑥その他（１）・・・PTA のちらし  ⑦未記入（１） 

          

２ 内容についての意見、感想                                

 １参考になった 

２参考にならな 

かった  
            内容についての意見、感想 

１ １ 

指導者の立場でなく、生徒の立場でかかわれたことで、改めて他の人の意見を聞き、新しい

考え方に出会えることが楽しいと感じました。こういった喜びを授業の中で味わうことがで

きるよう、指導の工夫をしていきたい。最近は資料を範読することが多かったのですが、高

学年でも読み聞かせもおもしろいなと思います。 

２ １ 

改めて、道徳っていい時間だなぁと思いました。以前は、道徳の授業ってどことなく嫌だな

あ・・・と苦手意識（今も得意というわけではないですが）が強かったのですが、聞いて、

学びあえるすてきな時間だと思います。ありがとうございました。 

３ １ 
中学校だと「資料を購入させているので使わなければ」となりがちなのが苦しいところです。

適度に他の資料などを入れてはいますが・・・。 

４ １ 

型にはまることより、子どもが考えやすいようにどう教材を提示していくかということが大

切だと学ぶことができました。絵などを活用して、子どもが道徳に取り組みやすい環境をつ

くっていきたいです。 

５ １ 
道徳の時間に話し合う内容を考える先生方は大変だと思いましたが、子どもの心を育てるの

に大事な授業だと思いました。今日はありがとうございました。 

６ １ 「特別の教科道徳」のポイントや学校全体の取り組み方や授業の進め方がわかりました。 

７ １ 

学校教育に携わる者として、道徳の教科化はとても高い関心があります。その意味ではかな

りていねいに、しかもわかり易く講義して頂けたので勉強になりました。ありがとうござい

ました。 

８ １ 
子どもたちが自分自身のことに置きかえることができるような発問作りの大切さを改めて感

じました。本日はありがとうございました。 

９ １ 

道徳の印象で価値観の否定されるのが言えなかった、という要素が印象的でした。子ども達

の意見や考えを大切に教科とは別の工夫をしていきたいと思いました。「まるよみ」や「指名

読み」を行ってしまっていたので気をつけていきたいです。本日はありがとうございました。 

10 １ 

子どもが自分自身で主体的に考える道徳の授業づくりを考えていくことが大切だと思った。

道徳の評価についてもう少しくわしくお話を聞きたかったです。もっと道徳について学んで

いかねばと思いました。今日はありがとうございました。 

11 １ 

「授業が硬直化している」ぎくりとしました。授業とはちがい、いつも準備がおろそかにな

ってしまいがちな道徳を、教科化にむけてしっかり準備をしていかなければいけないなと改

めて思いました。様々な授業での資料の提示の仕方がとても参考になりました。最後におっ

しゃっていた「いきなり中心発問でも子どもたちはしっかり考えられる。」というのは確かに



そうだなと思いました。子どもたちがじっくりと考えられる発問を考えて授業にのぞみたい

と思います。ありがとうございました。 

12 １ 
道徳の授業を行う上で、参考にしたい（ぜひともマネしたい）ところが多くあって、勉強に

なりました。ありがとうございました。 

 

13 
１ 

大変わかりやすく助かります。ポイントになりそうな（ヒント）になりそうなことばが多く

あり、参考にしたいです。 

 

14 
１ 

いい体験をベースにすることは賛成だが、うまくいかなかったり悪かったと思う体験も言え

る雰囲気は作りたい。失敗と自覚する体験こそ学ぶべきものがあるし、自分の負のイメージ

を表明できることで変容する力も生まれるものだから。 

15  １ 

小学校の先生の多忙を考えると、道徳科になる事の不安 

いじめは昔からあるので道徳には期待していない。先生たちよりも小中学校の保護者向けに

必要とは！ 

道徳を保護者に！ 

16 

 
１ 

子供の自尊感情を育てるために、が、道徳の授業で育まれるか疑問だ。全く違う視点ではな

いかと思う。しかし、必要だと思う。 

17 

 
１ 

特別の教科 道徳について再考する機会となりました。話を様々な所で聞きますが、聞けば

聞くほど理解が深まります。 

実際の授業を見せていただき、自分の授業を考える視点をもつことができました。欲を言う

と子どもたちの考えを深めていく際の様子や終末の様子をもう少し見たかったです。 

保護者、地域の方もいて道徳の授業の見方が全然違うことに驚いた。 

保護者も地域も道徳教育の理念を共有していかないと道徳科になっても道徳教育は効果を 

上げないのではないでしょうか。二宮町として教員、保護者、地域の方向けの道徳講演会を

ぜひ検討していただきたい。 

18 １ 

これからの現場において大変大きな課題となる「道徳科」について詳しく、具体例をまじえ

ながら教えて頂きありがとうございました。学べば学ぶ程重要であることは理解できるので

すが、反面、教員の質、学校全体の体制（勢）、保護者、地域への理解周知の徹底等、難しい

点を多々感じます。道徳は「判断力」「心情」「実践力」を付けるものとすると、やはりどの

ように「評価」するのかということについて悩みます。何はともあれ学び続ける教師を育て

ていかなければならないと思います。 

19 １ 
道徳とは？道徳の授業の仕方とは？難しさを更に感じてしまった。先生の発問、導き方によ

り「子どもの道徳心が左右される！？」とも思えた。もっと深く勉強したいと思う。 

20 １ 

道徳の評価について、小学校低学年（記述で自分の考えを書けない、上手く表現できない（一

年生の 1 学期の文字もかけない時も含む）子）への評価の仕方について、何か良い方法や考

え方などがあったら知りたかったです。道徳の教科化への不安でいっぱいです。 

21 １ 
道徳が教科化されることに対して、指導する立場としての役わりや影響を考えることができ

ました。勉強になりました。 

 

３ 「にのみや 子ども はぐくみ塾」についての意見・要望 

２に

対応 
「にのみや 子ども はぐくみ塾」についての意見・要望 

４ 「家庭学習」についてはぐくみ塾でまなびたいです。 

来てよかったです！ 

６ もう少しこの事業を PRして、保護者、地域の方にももっと参加をし、意見交換、合意形成などして共に

二宮町の教育について語り、考えたいと思います。また、本日のように、受身だけの講義形式でなく、

少しでも能動的な時間があると楽しく学べます。 

12 毎回楽しみにしています。 

13 すばらしい企画だと思います。 

15 PTA の成人教育でもよべますか？ 

16 是非発展させて頂きたい。 

19 先生向けの研修会に参加することは、違った角度から勉強できてとても良い。保護者、町民の方に参加

願いたい。 

20 また参加できたらしたいです。 

 



第４回 「にのみや 子ども はぐくみ塾」開催状況報告                  

 

１ 開催日時 平成 28 年７月 28 日（木）18：30～20：00 

２ 開催場所 二宮町生涯学習センター ラディアン ミーティングルーム 

３ 内容 石造物で語る二宮の歴史 

４ 講師 島崎 直人（平塚市立吉沢小学校教諭） 

５ 参加者（名簿記入者） 

 

教職員    ８名（小６ 中２） 

保護者    ０名 

町民     ４名（内 町会議員３ ） 

行政     ４名（町長、教育長、教育部長、指導主事） 

スタッフ   ３名          計 19 名 

６ アンケート回収数    14 名 

 

８ アンケートより 

１ 「第４回 にのみや 子ども はぐくみ塾」の開催をどのように知ったか。 

 ①町のホームページ（４） ②広報にのみや（２）  ③教育研究所からのお知らせ（３） 

 ④知人の紹介（４） ⑤学校職員の紹介（１）    

          

２ 内容についての意見、感想                                

 １参考になった 

２参考にならな 

かった  
            内容についての意見、感想 

１ １ 

・地元を知って大変勉強になりました。 

・知って発信することが地元繁栄につながることを再度思いました。 

・本日は都合により途中からの参加で残念でした。 

・石仏のある意味がとても興味深く聞くことができました。 

２ １ 
二宮の魅力を改めて考える良い機会となりまました。鎌倉古道のことを考えるにも良い材料

となりました。また、フィールドワークにも参加してみたいです。 

３ １ 

疑問⇒調べたい⇒気付く  楽しく学ぶためのキーワード 再確認しました。歴史（学び）

を子ども等にとって身近なものに！！歴史のお話とともに授業づくりのキーワードも沢山い

ただきました。ありがとうございます。 

４ １ 

授業を作る上での視点で「いつ・どこで・誰が・何を・なぜ・どのように」は大事だと思い

ました。それらを問うたり資料として提示すると見えづらい歴史が見えてくるのだと思いま

した。人だったりものだったり、出来事だったり・・・様々な事実を地域を歩いて見つける

ことが授業づくりの第一歩だと思ったのでこれからもフィールドワークを大切にしたいで

す。一つのことに疑問を持ち、とことん調べ、事実を元に子どもたちとストーリーを作る楽

しい授業を私もしてみたいです。 

５ １ “石”から様々なことが分かり楽しく学ぶことができました。 

６ １ 
おもしろかったです。二宮小沿革史を再度読んでみようと思いました。子ども達に直接見せ

られる資料としても活用していけたらと思います。 

７ １ 

歴史の面白さに開眼しました。横穴古墳めぐり、やぐら、等を訪れてみようと思います。町

の企画として、大人対象、子ども対象のフィールドワークなどあると良いと思います。一つ

の調査に学術的な研究者がコラボした取り組みが素晴らしいと思います。 

８ １ 

・二宮に沢山の石仏がある事が知らなかったのでおどろきました！時間があったら資料にあ

る“たんけんマップ”を見ながら歩きたいと思いました。 

・資料 P.1～P.4 の文字が小さくて読みにくいです。後から読めないです。パワーポイント 6

枚で 1枚におさめるのでなく、4 枚で 1枚におさめてほしかったです。 

９ １ 

石造物・・・。話を聴いていて、かなり引き込まれた自分がいました。一言「奥が深い」。講

師のあふれるばかりの知識をすばらしい話術で興味深く紹介して頂きました。多角的な視点

で物事を語る様子は大変参考になりました。ありがとうございました。 

10 １ 
二宮の歴史を知れば、何も無い町というイメージは刷新され、魅力ある豊かな気持ちになり

ます。島崎シリーズをもっとお聞きしたいですね。 



11 １ 

何度も先生の話を聞いたことがあります。しかし今回も新鮮で勉強になりました。一点疑問

があります。萬年用水の流路ですが「見学マップ」の⑥の左、福祉センター下あたりは高度

差からいって水を流すのは可能だったのでしょうか。 

12 １ 

10 年以上二宮に住んでいますが、まだまだ知らないことばかりだと感じました。二宮と鎌倉、

江戸時代とのつながりなど、教科書に載っているようなことと今自分たちが住んでいる場所

とのつながりを見つけながら授業を進められると、子どもたちも歴史をより身近に感じられ

るようになるのではないかと思いました。とても勉強になりました。ありがとうございまし

た。 

 

13 
１ 

自分の住む二宮町には様々な歴史があることを知ることができました。“石”というありふ

れたものを手がかりに色々なことを調べていくことにとても興味をもちました。子どもたち

にも自分の疑問に思ったことを調べたり、一つのことを追求して学んだりする楽しさを伝え

られるような授業を考えたいと思います。 

14 １ 

島崎先生のお話をきくのは何度目かですが、とても興味深く大変参考になりました。子ども

たちの生活圏内に歴史を身近に感じられる史料、史跡がたくさんあることを改めて感じまし

た。社会科の教員として地域のことを教材として子どもたちの興味を広げたり、地域に愛着

を持てる生徒を育てたいと思いました。 

 

３ 「にのみや 子ども はぐくみ塾」についての意見・要望 

２に

対応 
「にのみや 子ども はぐくみ塾」についての意見・要望 

２ 先生方だけに聞いていただくのはもったいないお話でした。もっとたくさんの方に聞いていただきたい。

分野によっては町民の方と先生方の意見の交流、交換になっても良いかもしれませんね。前々から参加

したいと思っておりましたが今日、念願がかないました。ありがとうございました。 

 

４ 初めて参加しました。よい取り組みだと思いました。様々な立場の方が子どもたちのために集まってい

るところが良いと思いました。今後も広く宣伝、周知されると良いと思いました。ありがとうございま

した。 

５ 町民、教員、議員さんが一緒に学べるのがおもしろいと思いました。 

８ 楽しい企画をありがとうございました。二宮の事をいつもと違う角度で知ることができました！！ 

９ 毎回、興味深いテーマ設定で、参加する価値が大いにあるものと思います。 

10 様々なお話のテーマを設けていただきありがとうございます。 

 



第５回 「にのみや 子ども はぐくみ塾」開催状況報告 

 

１ 開催日時 平成 28 年 11 月 17 日（木）18：30～20：00 

２ 開催場所 二宮町生涯学習センター ラディアン ミーティングルーム 

３ 内容 これからの鑑賞教育のあり方～アウトリーチの効果的な活用を通して～ 

４ 講師 佐野 靖（東京芸術大学音楽学部教授）・山下 靖喬（津軽三味線奏者） 

５ 講師謝礼 10,000 円（全 30,000 円のうち 20,000 円は教育文化研究所が負担） 

６ 参加者（名簿記入者） 

     

教職員    ３名 

保護者・町民 ４名（内 町会議員３ ） 

行政     ５名（町長、教育長、教育部長、指導主事） 

スタッフ   ２名           

実践学習会参加者 １１名 

 

計 25 名    

７ アンケート回収数    ７名 

 

８ アンケートより 

１ 「第４回 にのみや 子ども はぐくみ塾」の開催をどのように知ったか。 

   ※今回は項目になし 

          

２ 内容についての意見、感想                                

 １参考になった 

２参考にならな 

かった  
            内容についての意見、感想 

１ １ 

私は教師ではないのですが考え方として仕事や子育てにも役立つことがたくさんありまし

た。また、素晴らしい演奏とトークもとても良かったです。 

本当にありがとうございました。 

２ １ 

教員です。普段の学校音楽の授業は反対にどんなことなのかアクティブラーニングの形骸化、

なりがちなんだろうな、と思いますが、学校の先生自身が体験をすることが欠かせませんが、

我々も共通の接点を持ち応援できればなーと感じています。 

３ １ 

「教材の持つ力は何か」教材に誠実にむきあうことは、どの教科でも共通で、大切なことだ

なあと改めて思いました。 

私は音楽科ではないですが、とても興味深くきけました。ありがとうございました。 

４ 
１ 

大変 

教科がなんであっても「子どもの学び」は同じであることを感じた。学校に戻って、他の教

員にも今回学んだことを伝えたいと思う。 

５ １ 本物のすばらしさを体験しました。 

６ １ 

山下さんの演奏とともに津軽じょんから節では感動。三線の音に乗せて感情のうねりみたい

なものが伝わってきた。 

佐野 靖さんの話 

「おもしろそうだなあ」ということを少し調べてみようが心に残った。音楽だけでなくいろ

んなところにあてはまると考える。 

 

７ １ お話がとてもわかりやすく、またすばらしい演奏でした。ありがとうございました。 

 

３ 今回の研修会についての意見 

２に

対応 
「にのみや 子ども はぐくみ塾」についての意見・要望 

２ いつもありがとうございます。 

 

３ とてもよかったです。ありがとうございました。 

４ 大変勉強になりました。 

 































資料４ 

 

平成 29年度 総合教育会議の日程（案） 

 

回 日時 場所 

第１回 

平成 29年５月 19日（金） 

１３：３０から 

二宮町役場 

２階 

第１会議室 

第２回 

平成 29年８月 18日（金） 

１３：３０から 

第３回 

平成 30年２月 16日（金） 

１３：３０から 

 



総合教育会議総合教育会議総合教育会議総合教育会議ののののテーマテーマテーマテーマ設定設定設定設定    

 

※※※※平成平成平成平成 28282828年度年度年度年度の会議で取り上げたテーマの会議で取り上げたテーマの会議で取り上げたテーマの会議で取り上げたテーマ    

□ コミュニティ・スクールについて 

□ 小中一貫教育について 

□ 子どもの安全安心（学校生活、交通安全、いじめ等人間関係） 

□ 文化・芸術（ラディアンの活用、振興のあり方） 

□ にのみや子どもはぐくみ塾 

□ 学校の将来（児童生徒の変化、統廃合の考え方） 

 

----------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

※今後、取り上げるテーマの候補※今後、取り上げるテーマの候補※今後、取り上げるテーマの候補※今後、取り上げるテーマの候補    

□ 子どもの安全安心（給食） 

□ 子どもを取りまく環境（地域との関わり、子育て環境、家庭教育支援） 

□ 子どもの学力・体力 

□ 文化・芸術（振興のための研究） 

□ スポーツ施設の効率的な運営のあり方 

□ 学習活動の支援や地域学校協働事業を支える人材の確保について 

 


